ISSN: 1688-7786

# Informe Mensual de Política Exterior Uruguaya –

## Nº 62 | Segunda época

# Agosto 2020

El Observatorio de Política Exterior Uruguaya (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Sophía Zeballos, Ana del Rey, María Daniela Pessolano, Agustina Romero y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: <u>observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy</u> Blog: <u>observatoriopoliticaexterioruruguaya.wordpress.com/</u>

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook:<u>facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguaya-</u>OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

Diario El PaísDiario La Diariaelpais.com.uyladiaria.com

· Diario La República <u>diariolarepublica.com</u>

Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy

Montevideo Portal <u>montevideo.com.uy</u>Presidencia presidencia.gub.uy

## **SUMARIO**

Principales noticias del mes	
Lacalle intercambia con Merkel sobre el acuerdo Mercosur – UE	3
Uruguay gana juicio iniciado por la minera Aratirí	3
Asuntos Multilaterales	
Uruguay rechaza publicación de la ONU sobre industria cárnica Ministra de Economía presidirá Comité de Desarrollo del BM y FMI	4 4
Asuntos regionales y hemisféricos	
Gobierno cuestiona informe de Cepal	4
Uruguay mantiene apoyo a EE.UU. para la presidencia del BID	4
Asuntos bilaterales	
Bustillo se reúne con el rey de España y es condecorado	5
Uruguay recibe donación de equipos médicos de Israel	5
Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos	
Lacalle destaca prioridades en la agenda de inserción internacional	5
Cancillería expresa condolecías tras explosiones en Beirut	6
Bustillo se reúne con líderes de partidos políticos	6
Lacalle recibe cartas credenciales de varios embajadores	6
Gobierno prevé cerrar embajadas debido al ajuste presupuestal	6
Guillermo Valles es designado embajador en Brasil	6
Luis Curbelo es designado cónsul en Buenos Aires	7
Gobierno autoriza la exportación de cáñamo y cannabis medicinal	7
Inacoop se reúne con Cancillería por deuda de Venezuela	7
Gobierno aumenta control fronterizo en Bella Unión	7
Uruguay evalúa abrir fronteras al turismo europeo	7
Comunicados de prensa	8

#### PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

#### LACALLE INTERCAMBIA CON MERKEL SOBRE EL ACUERDO MERCOSUR-UE

El presidente Luis Lacalle Pou, que tiene la presidencia temporal del Mercosur, dialogó con su par alemana Ángela Merkel sobre el proceso de ratificación del acuerdo entre Mercosur y la Unión Europea, firmado el año pasado. Al respecto, Lacalle Pou señaló que "el acuerdo avanza aunque no con la velocidad esperada" (Montevideo Portal — 31/08/2020). Posteriormente, el canciller Bustillo ofreció una conferencia de prensa acerca del contenido del intercambio. Al respecto, señaló que ambos mandatarios coincidieron en su optimismo de que el tratado se va a firmar, aunque la diversidad de tareas pendientes haga imposible establecer una fecha. En ese sentido, consideró improbable que la firma ocurra en el próximo semestre, pero calificó como plausible que sí se haga realidad en el siguiente. Entre los "pequeños escollos" a salvar, señaló "aspectos procedimentales" dentro de la propia UE, y temas vinculados al medioambiente, como la protección de la Amazonia. Sobre los temas ambientales, Bustillo dijo además, que se destacó la reciente creación del Ministerio de Medio Ambiente en Uruguay. Asimismo, el canciller remarcó que la llamada sirvió también para una puesta a punto acerca de la situación europea, donde las consecuencias económicas de la pandemia reavivaron ciertos proteccionismos ya existentes en algunos países de ese bloque. Por ello, Lacalle Pou planteó la necesidad de tener certezas, ante lo que Merkel respondió con firmeza, asegurando que, pese a los problemas señalados, el bloque europeo apoya incondicionalmente el tratado, que se firmará en los tiempos adecuados. Asimismo, el canciller sostuvo que en los cuatro países del Mercosur el consenso acerca del tratado es absoluto. (El País - 31/08/2020; La Diaria -31/08/2020; La República - 31/08/2020; Montevideo Portal - 31/08/2020; Presidencia -31/08/2020).

#### URUGUAY GANA JUICIO INICIADO POR LA MINERA ARATIRÍ

La Corte Permanente de Arbitraje (CPA), que se rige bajo las normas de la comisión de la Organización de las Naciones Unidas para el Derecho Mercantil Internacional, falló a favor del Estado uruguayo en la demanda que le realizó el grupo inversor Zamin Ferrous (en relación al proyecto minero Aratirí) por entender que Uruguay había cambiado las condiciones de inversión en la mitad del proceso. La resolución del CPA está relacionada con la forma, dado que Uruguay cuestionó la legitimidad de los denunciantes, por no considerarlos representantes legítimos de la empresa. Presidencia informó en un comunicado que la resolución del tribunal se basó en ese argumento dado por Uruguay al considerar que "los demandantes, en calidad de beneficiarios discrecionales del fideicomiso que indirectamente tenía cierta titularidad sobre el proyecto minero, no eran titulares al momento de los hechos de un bien protegido por el Convenio y por tanto carecían de legitimación para plantear una pretensión con respecto a una inversión" (La Diaria -06/08/2020). Además, el tribunal ordenó a los demandantes el reembolso al Estado uruguayo de USD 4 millones, por los gastos del juicio. (El País – 06/08/2020; La Diaria – 06/08/2020; La República - 06/08/2020; La República - 07/08/2020; Presidencia -06/08/2020).

#### **ASUNTOS MULTILATERALES**

## URUGUAY RECHAZA PUBLICACIÓN DE LA ONU SOBRE INDUSTRIA CÁRNICA

La Cancillería emitió un comunicado en el que rechaza una publicación que realizó la cuenta oficial de Twitter de la Secretaría de Naciones Unidas, donde se afirma que la "industria cárnica es responsable de más emisiones de gases con efecto invernadero que las mayores empresas mundiales de petróleo" y que la "producción de carne contribuye al agotamiento de los recursos hídricos y la deforestación" (Montevideo Portal — 04/08/2020). Al respecto, el comunicado indica que las comparaciones simplistas y aisladas del impacto ambiental llevan a confusiones y parecen responder a movimientos activistas e intereses poco transparentes. (La Diaria – 04/08/20209; Montevideo Portal — 04/08/2020).

## MINISTRA DE ECONOMÍA PRESIDIRÁ COMITÉ DE DESARROLLO DEL BM Y FMI

La ministra de Economía y Finanzas Azucena Arbeleche fue nominada para desempeñar entre noviembre de 2021 y octubre de 2022 la presidencia del Comité de Desarrollo del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional. Este Comité, el cual será presidido por primera vez por Uruguay, es un foro a nivel ministerial de ambos organismos para la generación intergubernamental de consensos sobre cuestiones de desarrollo. (La República – 13/08/2020; Presidencia – 13/08/2020).

## **ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS**

### **GOBIERNO CUESTIONA INFORME DE LA CEPAL**

La Cepal elaboró un informe sobre cuánto gastaron los gobiernos para tratar de paliar la crisis económica debido a la pandemia de COVID-19 y los efectos del confinamiento, en el cual establece que Uruquay fue, junto a República Dominicana, el país de la región que menos esfuerzo fiscal derivó a paliar la crisis. El presidente Luis Lacalle Pou cuestionó el informe y le pidió al canciller Francisco Bustillo que se comunicara con la Cepal para que corrijan la información. El presidente consideró que no se reflejaba con claridad la situación de la que partía Uruguay para hacer frente a la pandemia, siendo muy distinta de la que partían otros países de América Latina. Además, se destacaron las políticas sociales y de seguridad social existentes en Uruguay, que le han permitido desplegar medidas de protección destacadas en el continente que incluyen salud, seguro de desempleo, jubilaciones y pensiones, y que estas no son recogidas en el informe de Cepal. Según Cancillería, Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Cepal, dijo que "las cifras son lo que son" y recordó que "están basadas en datos oficiales", pero matizó que "más allá de las cifras, el hecho de que Uruquay aparezca invirtiendo menos tampoco es una mala noticia" (Montevideo Portal — 26/08/2020). La Cepal no corregirá las cifras según lo solicitado por Uruguay, pero el informe será reeditado para contextualizarlas mejor. (El País – 25/08/2020; El País – 26/08/2020; La República – 26/08/2020; Montevideo Portal — 26/08/2020).

## URUGUAY MANTIENE APOYO A EE.UU. PARA LA PRESIDENCIA DEL BID

El gobierno uruguayo no adhirió a un comunicado firmado por 16 países, entre ellos Estados Unidos, que rechazan la postergación de la elección del futuro presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), tal como propuso la Unión Europea (UE) y otros países como Argentina, Chile y Costa Rica, con el fin de esperar los resultados de las lecciones internas en Estados Unidos. Sin embargo, el gobierno uruguayo manifestó su

posición de mantener el apoyo a la candidatura del estadounidense Mauricio Calver-Carone para presidir dicho organismo. (La Diaria – 19/08/2020; La República – 17/08/2020; La República – 19/08/2020).

#### **ASUNTOS BILATERLAES**

## BUSTILLO SE REÚNE CON EL REY DE ESPAÑA Y ES CONDECORADO

El canciller Francisco Bustillo visitó España, en su primer viaje al exterior desde su nombramiento como ministro de Relaciones Exteriores. En ese marco, el rey de España, Felipe VI, lo recibió en audiencia en el Palacio de la Zarzuela. En la audiencia, también participó la secretaria española de Estado de Asuntos Exteriores y para Iberoamérica y el Caribe, Cristina Gallach, así como la ministra española de Asuntos Exteriores, Arancha González Laya. Asimismo, la mencionada ministra entregó la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica al canciller Bustillo, para reconocer su contribución a mejorar y a estrechar las relaciones entre los dos países durante los ocho años en que fue embajador ante el Reino de España. En esa instancia, intercambiaron sobre temas de actualidad de Latinoamérica, como la evolución de la Covid-19, la presidencia pro tempore de Mercosur —que ejerce Uruguay—, el acuerdo Unión Europea - Mercosur, la situación en Venezuela y la colaboración entre ambos países durante las labores de repatriación y ayuda durante la pandemia. Por último, los ministros mostraron su interés en retomar la agenda bilateral cuando lo permitan las circunstancias. (El País – 04/08/2020; El País – 05/08/2020; El País – 06/08/2020; La República – 06/08/2020; La República – 07/08/2020; Montevideo Portal — 04/08/2020; Montevideo Portal — 05/08/2020; Montevideo Portal — 06/08/2020).

## URUGUAY RECIBE DONACIÓN DE EQUIPOS MÉDICOS DE ISRAEL

La Embajada de Israel hizo entrega de dispositivos de telemedicina donados por su país que permitirían evitar el contacto interpersonal en el contexto de la emergencia sanitaria generada por el COVID-19. (Presidencia – 19/08/2020).

## PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

## LACALLE DESTACA PRIORIDADES EN LA AGENDA DE INSERCIÓN INTERNACIONAL

En el marco del Día de la Exportación, se realizó una videoconferencia en la cual el presidente Luis Lacalle Pou destacó los aspectos prioritarios de la agenda de inserción internacional del país. Señaló la necesidad de realizar mejoras a nivel interno para lograr un mejor posicionamiento como país exportador; en dicha línea mencionó el compromiso de mejoras a nivel logística, navegabilidad del río Uruguay y tarifas portuarias. En cuanto a la agenda externa, insistió en el sinceramiento de los socios del bloque Mercosur, cuya presidencia Uruguay ejerce en la actualidad. Así también, señaló que Uruguay debe apuntar a nichos de mercado con excelencia. Finalmente, en cuanto a la estrategia a seguir con China y Estados Unidos, indicó que el país no priorizaría a uno sobre otro sino que buscaría desarrollar relaciones político-comerciales con ambos, sin que primen cuestiones ideológicas. (La Diaria – 20/08/2020; Presidencia – 19/08/2020).

#### CANCILLERÍA EXPRESA CONDOLENCIAS TRAS EXPLOSIONES EN BEIRUT

La Cancillería difundió un comunicado de prensa lamentando las trágicas explosiones en el puerto de Beirut, capital de Líbano. El comunicado indica que "El Ministerio de Relaciones Exteriores expresa sus condolencias y solidaridad con el pueblo y el Gobierno del Líbano, así como su consternación y congoja por las pérdidas humanas ocasionadas por las explosiones ocurridas en el puerto de Beirut" (Montevideo Portal — 04/08/2020). Asimismo, señala que Uruguay siente una especial cercanía con el Líbano, origen de muchos compatriotas. (La República – 04/08/2020; La República – 05/08/2020; Montevideo Portal — 04/08/2020).

## **BUSTILLO SE REÚNE CON LÍDERES DE PARTIDOS POLÍTICOS**

El canciller Francisco Bustillo llevó adelante reuniones con líderes partidarios políticos del país, entre los que se destacan: el presidente del Directorio del Partido Nacional, Pablo Iturralde; el senador de Cabildo Abierto, Guido Manini Ríos; el secretario general del Partido Colorado, Julio María Sanguinetti; y el líder del Partido de la Gente, Edgardo Novick. Bustillo explicó que el motivo de estas reuniones es "intentar recrear una política exterior de Estado". Apuntó que "era fundamental escuchar a los líderes, escuchar a los expresidentes y a los líderes partidarios, conocer la visión de todos ellos. En muchos casos la mayoría es muy coincidente. En otros, por supuesto, tendremos alguna pequeña diferencia, que tenemos que respetarla y respetarnos" (La República – 01/08/2020). (El País – 02/08/2020; El País – 03/08/2020; La República – 01/08/2020).

#### LACALLE RECIBE CARTAS CREDENCIALES DE VARIOS EMBAJADORES

El presidente Luis Lacalle Pou recibió las cartas credenciales de seis nuevos embajadores acreditados en Uruguay. Los nuevos representantes ante Uruguay son: Giovanni Battista Iannuzzi, de Italia; Rafael Maximiliano Figueroa Vanegas, de El Salvador; Marco Vinicio Balarezo, de Perú; Alberto Juan Bautista Iribarne, de Argentina; Eugene Wollfarth, de Alemania, y Faye O'Connor, de Reino Unido. Lacalle Pou recibió a los diplomáticos acompañado por el canciller Francisco Bustillo y el secretario de Presidencia de la República Álvaro Delgado. (La República – 27/08/2020).

### GOBIERNO PREVÉ CERRAR EMBAJADAS DEBIDO AL AJUSTE PRESUPUESTAL

El gobierno prevé cerrar las embajadas en Angola y Polonia, al menos de forma transitoria. En ambos casos se aplica el criterio de no reciprocidad -es decir, que no existen embajadas abiertas de esos estados en Uruguay- y además no son países con los que Uruguay tenga demasiada fluidez en sus relaciones. El canciller Francisco Bustillo expresó que "No se cierra en razón de que la gestión no fuera exitosa, sino que lamentablemente hay que reducir los gastos y hemos optado por algunas [embajadas] en razón de lograr la meta que se han propuesto el presidente de la República y la ministra de Economía". (El País – 03/08/2020; La Diaria – 04/08/2020).

#### **GUILLERMO VALLES ES DESIGNADO EMBAJADOR EN BRASIL**

El presidente Luis Lacalle Pou entregó el pabellón nacional y las cartas credenciales al diplomático de carrera Guillermo Valles Galmés, quien asumirá como embajador de Uruguay ante Brasil. Luego de la ceremonia, Lacalle Pou mantuvo una entrevista privada con Valles. (La República – 20/08/2020; La República – 21/08/2020).

#### LUIS CURBELO ES DESIGNADO CÓNSUL URUGUAYO EN BUENOS AIRES

El embajador de Uruguay en Argentina, Carlos Enciso, informó que José Luis Curbelo será el cónsul uruguayo en Buenos Aires. El nuevo funcionario diplomático es licenciado en Economía, entre otros estudios y especializaciones que posee. (La República – 01/08/2020).

## GOBIERNO AUTORIZA LA EXPORTACIÓN DE CÁÑAMO Y CANNABIS MEDICINAL

El presidente Luis Lacalle Pou firmó dos decretos para impulsar y dinamizar la industria del cannabis. El prosecretario de la Presidencia de la República, Rodrigo Ferrés, anunció que se autorizó la exportación de cannabis medicinal y por otro lado, la exportación de cáñamo. Con respecto al cannabis medicinal, Ferrés dijo que se habilita la exportación de las zafras 2018, 2019 y 2020, previa autorización por parte del Ministerio de Salud Pública. Además, añadió que estos stocks provienen de empresas que tenían compromisos de compra en el exterior y no habían tenido las habilitaciones correspondientes por parte de la administración anterior. Con respecto a la autorización de la venta de cáñamo no psicoactivo, dijo que es una situación similar, de cosechas provenientes de 2018 hasta ahora. Ferrés señaló que estos decretos van en línea con la política del Poder Ejecutivo y la decisión del presidente de impulsar esta industria como una marca país. Además, el prosecretario cree que este impulso generará divisas y fuentes de trabajo. Por último, sostuvo que se seguirá trabajando en el marco regulatorio para permitir la instalación de empresas con valor agregado, plantas de secado, etc. (La Diaria – 06/08/2020; Montevideo Portal — 06/08/2020).

#### INACOOP SE REÚNE CON CANCILLERÍA POR DEUDA DE VENEZUELA

El presidente del Instituto Nacional de Cooperativismo para el Desarrollo (Inacoop), Martín Fernández, se reunió con el canciller Francisco Bustillo, por la deuda de USD 3.700.000 que Venezuela mantiene con Funsa y de USD 30 millones con Conaprole. Fernández dijo que interiorizaron al canciller sobre la situación de las deudas y el ministro se comprometió a encontrar líneas de trabajo para que puedan acceder a esos pagos. Asimismo especificó que fue una primera conversación para "poner sobre la mesa lo que pasa con estas cooperativas" (La Diaria – 24/08/2020). (El País – 24/08/2020; La Diaria – 24/08/2020).

### **GOBIERNO AUMENTA CONTROL FRONTERIZO EN BELLA UNIÓN**

El ministro de Defensa Nacional, Javier García, anunció el incremento de los controles en el paso fronterizo de Bella Unión, Artigas, con mayor presencia del Ejército y la Armada Nacional, en virtud de las circunstancias epidemiológicas actuales. En ese sentido, se determinó que en el puesto de Migraciones se intensifiquen los controles identificatorios que se concretan en el puente a todos quienes ingresen por el puente de la Barra de Quaraí, reforzándose los puestos de control fronterizo de Prefectura Nacional Naval y del Ejército Nacional. (La República – 07/08/2020; La República – 08/08/2020).

#### URUGUAY ABRE FRONTERAS AL TURISMO EUROPEO

El ministro de Turismo Germán Cardoso anunció que Uruguay está en condiciones de avanzar en la reapertura del sector turístico a Europa. La evaluación de esta medida se basa en un gesto de reciprocidad con la Unión Europea, ya que Uruguay fue el único país de Latinoamérica con el que reabrió sus fronteras para el turismo. Se prevé que para el ingreso se requiera un documento que certifique un testeo negativo PCR de hasta 72 horas

antes del ingreso, la cuarentena de una semana y un nuevo test. (La República – 19/08/2020; Presidencia – 18/08/2020).

#### **COMUNICADOS DE PRENSA**

#### 04/08/2020

Comunicado nº 71/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/publicacion-cuenta-oficial-twitter-naciones-unidas-respecto-produccion-carne

#### Comunicado nº 72/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/canciller-francisco-bustillo-bonasso-fue-condecorado-orden-isabel-catolica

#### Comunicado nº 73/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/incidente-puerto-beirut

#### 06/08/2020

Comunicado nº 74/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/su-majestad-reyespana-felipe-vi-recibio-audiencia-canciller-francisco

### 10/08/2020

Comunicado nº 75/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-del-canciller-bustillo-alto-representante-ue-para-asuntos-exteriores

#### 13/08/2020

Comunicado nº 76/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/cuadragesimo-aniversario-suscripcion-del-tratado-montevideo-fundacion-aladi

#### Comunicado nº 77/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/anuncio-acuerdo-entre-israel-emiratos-arabes-unidos-para-normalizar

#### Comunicado nº 78/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/rehabilitacion-exportaciones-manteca-planta-conaprole-117-mercado-ruso

## 26/08/2020

Comunicado nº 79/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/comunicado-prensa-7920

28/08/2020

# Comunicado nº 80/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/caso-femicidio-oriana-oviedo-barcelona-reunificacion-abuela-su-nieto